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Graves problemas de obesidad infantil detectó un estudio realizado por la
JUNAEB 
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Esta actividad marcó la culminación de la celebración del
mes de las personas mayores. En total 40 de los 84 clubes

asistieron al Estadio Marista.

Más de 800 personas
mayores disfrutaron del

paseo al aire libre organizado
por el municipio andino

Problemas de obesidad infantil 
Es sabido que la obesidad es una problemática que se arrastra a nivel de
política sanitaria hace muchos años. Y en Chile ha sido una
preocupación desde el punto de vista de la prevención con programas
como Elige Vivir Sano o la ley de Etiquetados. Sin embargo, hoy con
las cifras emitidas por la Junaeb y su Mapa Nutricional 2021 nos queda
claro que hemos perdido la batalla.

Según el estudio, un el 31% de los niños chilenos tiene obesidad, 10,8%
posee obesidad severa y tan solo un 34,3% alcanza el peso normal.  Y
en regiones la situación más grave se vive en El Maule (33,9%) y la
Araucanía (33,75). Cifras nunca antes vistas, y donde lo más
preocupante es que si el panorama continúa así, el próximo año los
menores con sobrepeso superarán a los que tiene peso normal.

Pero estas cifras además nos revelan otra realidad: la obesidad es el
reflejo de las profundas diferencias culturales, sociales y educacionales
que existen en nuestro país. Un ejemplo de esto es que comunas de la
Región Metropolitana más vulnerables son las que presentan mayores
prevalencias de obesidad, como Lo Espejo (35,9%), El Bosque (34%) y
Pudahuel (33,8%). En la otra vereda, Providencia (16,6%), Vitacura
(20,2%) y Las Condes (20,5%) son las que tienen menor índices de
obesidad.

No es fácil ser un niño o niña con obesidad en Chile, menos de una
localidad de escasos recursos porque el sistema de salud al no reconocer
a la obesidad como una enfermedad crónica no garantiza diagnóstico, ni
tratamiento, ni menos un equipo multidisciplinario de atención.
Debemos impulsar, como muchos médicos lo hemos venido haciendo,
que la obesidad sea declarada enfermedad, ese es el primer paso para
democratizar la atención y que muchos menores que hoy engloban la
cifra de la Junaeb puedan acceder a tratamiento oportuno. Recordemos
que, en la mayoría de los casos y precisamente por tratarse de una
patología crónica; un niño con obesidad, es un adulto con obesidad.

Hay un proyecto de ley dormido en la Cámara de Diputados y
numerosos proyectos de acuerdo que interpelan desde el poder
legislativo a la autoridad sobre esta materia. A eso se suman
innumerables iniciativas ciudadanas, de asociaciones de médicos y de
pacientes que vienen luchando porque la obesidad sea declarada una
enfermedad.

Hoy son nuestros niños son los más vulnerables, los que están
sufriendo, no sólo con una enfermedad física y del alma, sino que
además deben lidiar con el estigma de la obesidad y la crueldad propia
de la edad, que rechaza todo canon fuera de la norma. 
Dra Cecilia Troncoso
Médico cirujano Universidad de Chile, especialidad en obesidad y
síndrome metabólico

Para Organizaciones sociales y emprendedo de Putaendo 

info en www.fondoconcursablevizcachitas.cl

Estaban felices al retomar las actividades tras una inédita
pandemia. Las personas mayores de la comuna de Los Andes
disfrutaron durante toda una jornada de un paseo al aire libre, en el
Estadio Marista, que congregó a más de 800 personas mayores
para compartir, bailar, comer, reír, participar en concursos. 

El paseo al aire libre es una de las actividades que la Oficina de
las Personas Mayores preparó para celebrar el mes de las personas
mayores, junto a otras actividades que se realizaron durante
octubre.

El alcalde de Los Andes Manuel Rivera, dijo que “es un agrado
trabajar con los funcionarios municipales en el mes de las
personas mayores sobre todo con la organización que tienen, hoy
anunciamos que hay dos clubes más, entonces llegan a 84 en total.
Queremos como municipio propender el envejecimiento activo, es
por eso que octubre estuvo cargado de actividades de todo tipo”.

José Luis Pozas, encargado de la Oficina de las Personas Mayores,
hizo un balance de las actividades de todo octubre: “Estamos
super contentos, terminando un mes con hartas actividades, con
mucha participación social, sobre todo de los integrantes de los
clubes. Yo creo que durante el mes participaron unas 2.000
personas mayores en el calendario completo que significó
capacitación, encuentro del programa vínculos, caminatas, charlas
y un paseo final”.

Los asistentes, quienes disfrutaron de todo un día de actividades,
quedaron súper contentos. Oscar Silva, integrante del club San
Lorenzo, sostuvo: “Para nosotros los adultos mayores es
entretenido, es un lugar de esparcimiento, es bueno que todos
participemos”.

Las hermanas María Angélica y María Patricia Maureira, del
programa Más del Cesfam Centenario evaluaron el mes como
súper positivo, porque les ha cambiado la vida, ambas son viudas
y sus hijos mayores, así que se han dedicado a actividades para
ellas.



Minera Vizcachitas, en la primera versión de su fondo concursable, ha realizado seis
talleres con el fin de asesorar y orientar a la comunidad de Putaendo respecto de las
bases del concurso y guiar a los emprendedores y organizaciones en el proceso de
postulación. 

Tres de estos talleres se han llevado a cabo en las oficinas de Minera Vizcachitas y
tres en localidades de Putaendo, con el objetivo de promover la participación de este
fondo concursable. Más de 100 personas han participado de estas actividades. 

Santiago Montt, presidente de Minera Vizcachitas, dijo que están “satisfechos con
los resultados, porque ha sido buena la convocatoria en cada uno de los talleres. La
comunidad muestra interés en participar y nosotros estamos disponibles para
acompañarlos en todo el proceso”. 

Las postulaciones iniciaron este 06 de octubre y el plazo para inscribir los proyectos
vence el 13 de noviembre. La solicitud se puede realizar a través del sitio web
www.fondoconcursablevizcachitas.cl o de manera presencial en la oficina de Minera
Vizcachitas ubicada en Ambrosio Camus 290 Putaendo, donde también se podrán
obtener las bases técnicas del fondo concursable y acceder al formulario de
postulación.

Con esto, Minera Vizcachitas busca fortalecer el desarrollo productivo y social de la
comunidad de Putaendo a través de sus organizaciones sociales y emprendedores,
por medio de la entrega de recursos por fondo concursable. 

Continuan los trabajos de pintura de pasos de
cebra en la comuna, hoy correspondió a las calles
de la Población Héroes de la Concepción, sector
La Pirca. Este tipo de acción que ayuda a
resguardar la seguridad vial de los vecinos y
vecinas se repitirá en más puntos de la comuna, de
acuerdo a un calendario que se ha planificado con
anterioridad.
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Continuan trabajos de
pintura en Panquehue

Más de 100 personas han participado
en talleres de capacitación del Fondo
Concursable de Minera Vizcachitas

Astronomía en 
Santa María

 
Gran convocatoria tuvo la actividad realizada el
pasado fin de semana por el Comité Ambiental
Comunal de Santa María, que realizó un
Trekking astronómico a las mesetas de Jahuel

La actividad estuvo a cargo de Aconcagua
cosmos y comunidad de campo jahuel, quien
explicó a los presentes la importancia del lugar
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Exitosas jornadas tuvieron las bandas escolares de San Esteban
Por una parte, la Banda Escolar de San Esteban realizó una galardonada gira de competición por el sur de Chile, mientras que la Banda de la

Escuela Básica Libertad obtuvo interesantes lugares en su participación en competencias dentro de la región.

Durante este fin de semana, la Banda
Escolar de San Esteban emprendió un
viaje, acompañados de familiares y
apoderados, a una gira de competición
al sur de Chile. La primera parada fue
la 5° Competencia Nacional de Bandas
Escolares en la comuna de Lautaro,
ubicada en la Región de la Araucanía.
Ocasión en la que lograron destacados
resultados: 

•    2° Lugar Mejor Banda Nacional.
•    1° Lugar Jefe de Pífanos.
•    1° Lugar Mejor Disciplina.

La siguiente parada, fue el 8º Concurso
Nacional de Bandas Escolares,
organizado por el Liceo Rector
Armando Robles Rivera, de la ciudad
de Valdivia en la Región de Los Ríos.
Con una excelente presentación, los
representantes de San Esteban y de la
Región de Valparaíso, se quedaron con
los siguientes galardones:

•    2° Lugar Jefe Clarín.
•    1° Lugar Mejor "Toque de
Atención".
•    2° Lugar Jefe Pífanos.
•    2° Lugar Mejor "Tambor Mayor".
•    2º Lugar Mejor Banda.
•    1º Lugar Individual "Doble
Pífanos-Percusión".
•    3º Lugar Individual "Doble
Cornetas-Cajas".

Las jornadas se desarrollaron de gran
forma, destacando el ánimo con que
las distintas barras alentaban a los
alumnos que, al ritmo de redobles y
con impecables presentaciones,
cautivaron al jurado conformado por
conocedores de la disciplina, de larga
trayectoria.

En este sentido, el instructor de la Banda Escolar de San Esteban, Andrés Aguilera, valoró la posibilidad de
desarrollar esta gira por el sur de Chile, y reconoció a sus alumnos por los excelentes resultados obtenidos:
“Realizamos una gira a dos competencias por el sur de Chile, con una alta participación de Bandas
Nacionales de ese territorio, siendo nosotros el único grupo de más lejos y de la Región de Valparaíso. Los
resultados de los dos días, ya sea de carácter individual, por sección o como banda nos dejaron super
contentos, por todo el trabajo de los estudiantes, más el de los apoderados que siempre están con estas
iniciativas y por supuesto que las autoridades, que día a día, nos apoyan”, concluyó Aguilera.

Cabe señalar que los encuentros de bandas escolares permiten abrir un espacio a la difusión artístico-
cultural de todos los estudiantes que potencian sus talentos a través de la música. Es por esto que
centenares de familias, apoderados y personas disfrutaron del Concurso Nacional de Bandas en la comuna
de Putaendo, en donde la Banda Escolar de la Escuela Básica Libertad participó, obteniendo interesantes
resultados en disciplinas, tales como:

•  1° Lugar Mejor Estandarte.
•  1° Lugar Mejor "Toque de Atención".
•  1° Lugar Mejor "Barra".
•  1° Lugar Mejor "Tambor Mayor".
•  3° Lugar Mejor Banda.

Siguiendo esa línea, el instructor de la banda escolar del establecimiento, José Nuñéz, destacó el trabajo
que ha llevado junto a sus estudiantes, afirmando que “Primero que todo, cabe destacar que en marzo
comenzó este proyecto de una nueva banda y a día de hoy, se encuentra consolidada. Ya hemos tenido la
posibilidad de participar de varios encuentros, obteniendo muy buenos resultados. Junto con ello, destacar
la variada edad que tienen los chicos y chicas de esta banda”.

“Ya casi finalizando el año, como señalé anteriormente estamos consolidados y avanzando en el sonido y
la ejecución, y todos los comentarios apuntan a que nuestra banda escolar será una excelente banda”,
finalizó el profesional.



En Escuela José de San Martín se dio inicio al Programa Escuelas
Saludables para el Aprendizaje de la JUNAEB

Iniciativa también se aplica en el Liceo San Felipe y en la Escuela Heriberto Bermúdez, del sector de Algarrobal.
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En la Escuela José de San Martín los estudiantes participaron en actividades recreativas y de realidad
aumentada.

La directora de DAEM Natalia Leiva valoró la iniciativa señalando que “este tipo de acciones es
fundamental donde los niños pueden reconocer su cuerpo, la corporalidad para los niños de educación
básica es esencial para el aprendizaje”.

La directora destacó el trabajo con la realidad aumentada en la que los niños, a través de una tablet,
pudieron ver su cuerpo por dentro y el funcionamiento de diversos órganos.
En este mismo sentido, la directora de la escuela Tatiana Guerrero se mostró agradecida de que el
establecimiento haya sido seleccionado por Junaeb para incluirlo en el programa.
“Es un honor que nos hayan seleccionado en este programa, especialmente apuntando a que somos una
escuela con un gran número de estudiantes y las necesidades de vida sana, que las escuelas han tenido
por la pandemia, se recalcan aún más”, indicó la profesional.

Destacando la puesta en marcha de
distintas actividades promocionales de
la salud, asociadas a actividad física,
alimentación y salud bucal, el director
regional de la Junta Nacional de
Auxilio Escolar y Becas, Tomás
Morales Zárate, encabezó en la
Escuela José de San Martín, el
lanzamiento comunal del Programa
Escuelas Saludables Para el
Aprendizaje (ESPA).

El personero junto a la directora de
Educación Municipal, Natalia Leiva y
la directora del establecimiento Tatiana
Guerrero, explicó que este programa
consiste en la implementación de
actividades promocionales de salud
desarrollados en el periodo escolar. El
programa interviene en los
establecimientos más vulnerables y se
gestiona en colaboración y articulación
con redes de salud locales, instaladas
en los establecimientos. En la comuna
de San Felipe se está aplicando,
además de la Escuela José de San
Martín en el Liceo San Felipe y en la
Escuela Heriberto Bermúdez, del
sector de Algarrobal.

La región de Valparaíso es la primera
del país en implementar este programa.
“Como está el contexto de convivencia
escolar en Chile se requiere este tipo
de actividades que no solamente
generan el compañerismo entre los
estudiantes sino también promueven la
salud”, sostuvo el director.

Añadió que en el Valle de Aconcagua
hay once establecimientos que han sido
integrados al programa.



El ahora profesor jubilado, se desempeñó durante 20 años en el CEIA, por lo que la comunidad
estudiantil quiso rendirle un homenaje dándole nombre a la gala como Carlos Pradenas
Hernández, quien agrega: “destaco dos cosas, que el colegio se une porque todos trabajan para
este fin, y también potencia y da cabida a los chicos que no siempre tienen la oportunidad de
expresar sus talentos. Hemos crecido, me alegro y me siento muy orgulloso”. 

María Soledad Reinoso, directora del Departamento Municipal de Educación, destacó poder
volver a realizar este encuentro: señaló: “se demuestra todo el quehacer artístico y el cariño por
las artes en este establecimiento. Para nosotros es un tremendo orgullo volver a reencontrarnos,
volver a ver estas caras sonrientes, sobre todo cuando esta actividad toma el nombre de uno de
sus docentes, el gran gestor del Encuentro del CEIA con las Artes”. 

CEIA Dr. Osvaldo Rojas realizó el X Encuentro de las Artes en
homenaje al profesor Carlos Pradenas Hernández
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Una actividad que nació hace algunos años
como un pequeño encuentro de poesía en el
Centro de Educación Integral de Adultos –
CEIA Dr. Osvaldo Rojas González, con el
tiempo se fue convirtiendo en toda una tradición
en el establecimiento educacional. Actualmente,
la gala que incluye danza, canto, música en vivo
y otras demostraciones, tomó el nombre de su
principial impulsor: el profesor Carlos Pradenas
Hernández.

Durante la pandemia el desafío fue realizar este
encuentro de forma virtual, dificultad cuya tarea
pudieron sacar adelante. Para este 2022, se
preparó un gran evento donde toda la
comunidad estudiantil pudo participar, teniendo
también invitados especiales como los
estudiantes de la Escuela Víctor Koerner.

El profesor Carlos Pradenas Hernández estuvo
presente en este especial encuentro que pudo
volver a la presencialidad, con coloridas
muestras y presentaciones artísticas: “esto
empezó años atrás de manera muy humilde,
muy simple. Se me ocurrio hacer un encuentro
de poesía que compartimos en un segundo piso.
Ahí fue creciendo, después se incorporó danza,
música, poesia, ahora es en una tradición y debo
agradecer que lleve mi nombre”.

Reúne demostraciones de artesanías, danza, música y canto, entre otras


